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凡事往好处想——— 三国最大赢家———

没有什么了不起
□ 蔡 澜

老谋子司马懿
□ 秦 涛
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一想起掀开河鱼肚充满
的油膏，就要抽纸巾擦嘴，
倪匡兄一定也会高兴。

本来是从槟城直飞返港
的，但时间不对，早慧安排了我们去完吉隆
坡一天之后，飞去槟城，从那里陆路乘车一
站站折返吉隆坡，再住一晚，然后从吉隆坡
回香港。这也好，路边可吃的东西还真多呢。

我把修改过的行程告诉倪匡兄，他
耸耸肩：“无所谓，你说什么就什么，我负
责的，只是去吃吃喝喝。”

再打了一个电话给我弟弟蔡萱：“请
你准备一枝拐杖，爸爸用过的，选一根就
可以。”

“要拐杖干什么？”他问。
“拐杖带上飞机很麻烦，只好在当地

买，下机后即用，放进行李中带回香港。
和倪匡兄旅行，每到一处都买一根，希望
今后他的客厅摆满拐杖。”

和他旅行，真是一乐，每天吃，每天
笑，人生夫复何求？

快乐教教主
和梁玳宁及倪匡兄一齐吃饭，是数

十年前的事。当年她办一本饮食杂志，来
邀我们两人的稿，被她请客。

近年来，梁玳宁一直宣扬健康的重
要性，拼命介绍食品、药物和医师给读
者，造福人群，对她十分敬佩。

但是健康的重要，和“阿妈是女人”
一样，理所当然；倪匡兄和我强调快乐，

做人一快乐，什么病都少了。
梁玳宁很欣赏倪匡兄的豁达，封他

为快乐教教主，问道：“但是要快乐，没那
么容易吧？”

“是没那么容易。”倪匡兄说，“但尽
量不做不快乐的事，就不难。做人不快
乐，于事无补。如果悲哀能解决痛苦，我
就要扮忧郁。”

昨夜，查先生宴客，庆祝许鞍华得导
演奖，众人提到《明报》五十周年庆典的
事，少了查先生出席，今天的《明报》，已
非我们心目中的《明报》。

值得一提的是倪匡兄在《明报》创刊
那天结婚，也有五十年了，他说：“人类在
天寒地冻的环境下可以生存，政治迫害下
也能生存，但是，说什么，也比不上对婚姻
制度的容忍。能结婚五十年而安然无事，
其他的，都没什么大不了了。哈哈哈哈。”

“理曲气壮。”倪太说。
倪匡兄又笑：“只有听人家说理直气

壮，没有听过理曲气壮。”
席上，他又讲了最近发生的一件事，

一次饭局，倪匡兄忽然流起鼻血，而且流
得很多，周围的人都吓死了，他老兄说：

“一孔罢了，不要紧；七孔流血，才厉害。”
离开第一次流鼻血，是二十年前。座

上有位穿低胸衣服的靓女马上拿冰块俯
身来堵，倪匡兄望了一眼：“那还不流多
一点？哈哈哈哈。”

想起梁玳宁说我也是快乐教信徒，

和倪匡一比，我哪及格？他已不必为生活
奔波，我这个还想赚钱的人，便有烦恼，
参加不了快乐教。

我喜欢看别人吃东西，多过自己吃
东西

其实，我喜欢看别人吃东西，多过自
己吃东西。

什么都吃，吃得津津有味的相貌，是
多么赏心悦目。

最怕遇到对食物一点兴趣也没有的
人，这种人多数言语枯燥，最好敬而远
之，不然全身精力都会被他们吸光。

各有选择，我对素食者并不反感，尊
重他们的权利，你吃你的斋，我吃我的
荤，互不侵犯。

讨厌的是吃斋的人喜欢说教，认为吃
有机种植的蔬菜才是上等人，吞脂肪的人
像患麻风，非进地狱不可，永不超生。

素食者人数一多，对肉食者群起而
攻之，凡肉类，都是一切病源的开始。我
没有不舒服，却一定要说到你去看医生。

素食者人数一少，便眼光光地坐在
一旁，看别人大鱼大肉，自己做委屈状：
啊！我这个可怜的人，什么东西都没得
吃！啊！可怜呀！好可怜呀！

已经专为这种人叫了一碟什么罗汉
斋之类的。一上桌，试了一口。咦！怎么这
么难吃？从此停筷，继续做他们的委屈状。

当然，又不是素菜馆，大师傅烧不惯，
像个样子已经算好的了。不吃白不吃！

二、司马家族是温县的
地方大族。地方大族唯有在
地方才称其为大族。这样一
个家族，在地方上积累了名

望、人脉和势力，可谓盘根错节；而一旦
被连筋带肉地拔除掉，换个坑位待着，那
就什么都不是了。所谓龙虎必须借风云
之势，否则只能遭到虾戏犬欺。

这就是司马防老先生叮嘱司马朗一
定要回家的根本原因。

司马朗终于想出了办法。他决定以
一个巨大的代价，逃离这座四关设禁、全
城戒严的洛阳城。

这个代价就是——— 裸送，将司马家
族累世经营的全部财产拱手送人。

司马家四世高官，家财绝非寻常百
姓所可想见；要把这笔家财全部送人，换
谁都会心疼。

送的对象是董卓身边能说得上话的
人。董卓是当今天下最有权势的人，宰相
门房七品官，何况他身边能说得上话的
人，更是天下眼界最高、胃口最大的人。

所以，还真非得送全部财产不可。
可口可乐公司总裁说过，如果我的

厂房一夜之间全被烧毁，我可以在第二
天就让公司重建。靠的是品牌。

司马朗同样可以说，如果我的家财一
夜散尽，只要能回到家乡，我可以在第二天
就让它们全部回来。靠的是世家的号召力。

枝叶虽芟，树大根深。这就是汉末的世

家，未来五百年中国历史舞台的真正主角。
“裸送”的成效是显而易见的，四关

设禁、严密布防立马变得形同虚设。司马
朗终于举家逃出洛阳，带领幼弟们回到
温县。但是敏锐的嗅觉使他再次感受到：
家乡绝不比洛阳和长安安全。

盟军的目标是洛阳。洛阳往东有成
皋，险绝天下的虎牢关就坐落在此。虎牢
关是兵家必争之地的代名词。如果盟军
打不进洛阳，就会顿挫在这一带。以目前
的情势来看，盟军与董卓军相比，也就是
少抢点儿粮食、少劫掠点儿壮丁和妇女
的区别罢了。

而温县在哪里呢？在盟军的最终目
标洛阳和兵家必争之地成皋之间。

不逃何待？
司马朗这次没有光顾着自己逃跑，

他把族人父老都召集起来，给大家分析
形势。他不但讲了温县将要遭遇的危险，
还指明了出路：“现在屯扎在黎阳营的军
队首领赵威孙是司马家族的姻亲，足以
庇佑父老乡亲。”

汉光武帝时，曾对开国的军队进行过
一次大裁军，剩下的精勇有一支屯扎在黎
阳营，是东汉最精锐的正规军之一，直属
中央。现在，赵威孙正是这支军队的统领。

但是父老乡亲们不愿意离开温县。
前面说过，对于一个地方大族来讲，离开
势力范围近乎死路一条。父老乡亲们宁
可死在这片熟悉的土地上，也不愿意苟

活于陌生的环境。当然，他们更愿意一厢
情愿地认为事情并没有司马朗所想象得
这么严重。

你不过二十岁而已，我们走过的桥
比你走过的路还多。

司马朗携全家，在众人的不理解中
毅然东行，前往黎阳。一个人做出一个准
确判断并不难，难的是不因别人的质疑
而动摇自己的判断。能做到这一点的人，
一定是个自信的人。司马朗毫无疑问正
是一个非常自信的人。

之后，正如当初向邻县豪族李邵所
做的预言一样，事情的发展再度如司马
朗预料的那样准确：诸侯军几十万驻扎
在成皋一带，号令不能统一，兵勇四出劫
掠杀戮，温县有一半人死于兵祸，比董卓
军所杀的人还多。

然而董卓是魔王，而他们是义军。
义军打不着董卓，却相互间争斗不

断。而长安那边也并不太平：折腾了一辈
子的董卓，终于在他的干儿子吕布和朝臣
王允合谋下死去，残缺的尸体被欢腾的长
安老百姓点了天灯，膏油满地，遗臭万年。

董卓的部下杀回长安，王允死节，吕
布出逃。不久，长安的董卓残部就闹了内
讧，分成两拨，一拨劫持了皇帝，一拨劫
持了百官，互相殴打。老爷子司马防也在
被劫持的人质之中，生死未卜。

这些都是司马懿在黎阳营得到的消
息。

刚听到《我的前半生》，我以为又是一部
宫斗戏呢，溥仪难道也到了戏说阶段了？一
看，不对，是现代言情剧。看到子君、俊生，
我想到了鲁迅的小说《伤逝》，电视剧不过是
把涓生，换成了俊生；也想到了鲁迅近百年前
在北京女子高等师范学校文艺会上讲的“娜拉
走后怎样？”电视剧《我的前半生》，改编自
亦舒的同名小说，亦舒试图以自己的方式，续
写“娜拉出走”后的结局，也是在回答鲁迅之
问。

重新找出鲁迅的两篇文章看了，比较了一
下，鲁迅两篇文章同时说到了一个意象——— 小
鸟。说到娜拉时，鲁迅说，“因为如果是一匹
小鸟，则笼子里固然不自由，而一出笼门，外
面便又有鹰，有猫，以及别的什么东西之类；
倘使已经关的麻痹了翅子，忘却了飞翔，也诚
然是无路可以走。”说到子君时，鲁迅说，
“外来的打击其实倒是振作了我们的新精神。
局里的生活，原如鸟贩子手里的禽鸟一般，仅
用一点小米维系残生，绝不会肥胖；日子一
久，只落得麻痹了的翅子，即使放出笼外，早
已不能奋飞。现在总算脱出这牢笼了，我从此
要在新的开阔的天空中翱翔，趁我还未忘却了
我的翅子的扇动。”鲁迅的比喻真生动，深
刻。

电视剧中的子君，一开始的确是小鸟，是
依人小鸟，有保姆提包，有跪式服务，有几万
块一双鞋的私人定制，养尊处优。鸟笼子很精
致，很温暖。俊生曾对子君许诺“我养你”，
以让她放弃工作，对此，子君以为正常。子君
外表的现代和内心的守旧，是如此不协调。她
是一个没有独立人格的女性，穿得再现代，也
没有现代性，至少电视剧的前半部如此。一天
24小时在家想着怎么拴住丈夫的花心，一旦有

年轻的女性靠近丈夫，子君都会不依不饶地让
丈夫说清楚，机关算尽。实际上，女性不会因
为选择了家庭，就丧失自己存在的价值，这种
围绕男人转，把男人奉为天的婚姻观是极其要
不得的。

子君是被动出走的，是别无选择地跳出
“鸟笼”的。打眼细看，其实子君没走出去，
或者走出去，也没走多远，算是刚下了楼吧。
她依然活在贺涵和前夫俊生的光环下。我看到
的电视剧，有情场，但看不到职场。或者是，
职场就是情场。作为咨询公司合伙人的贺涵，
成了霸道总裁，把职场当成情场来经营，不敢
正视人的欲望，这哪里还有点人间烟火味，杯
水风波，嗲声嗲气，子君从一个安乐窝，到了
另一个安乐窝，小笼子换成了稍微大一点的笼
子，小鸟麻痹了翅子，还没有被唤醒。

鲁迅笔下的子君是走投无路，她没有钱，
经济不独立，“自由固不是钱能买到的，但能
够为钱而卖掉”；而电视剧中的子君则是慌不
择路。她有钱，经济独立，然而在经济方面获
得自由，女人就不会成为傀儡了么？鲁迅断然
地说 :“也还是傀儡”。无非是被人所牵的事
情少了，而自己能牵的傀儡可以增多罢了。因
为在现在的社会里，不但女人常做男人的傀
儡，就是男人和男人，女人和女人，也相互地
做傀儡，男人还要做女人的傀儡，这绝不是几
个女人争取一点经济权就能救的。我听到很多
女观众感叹：“有贺涵这样的男友太棒了！”
我就觉得鲁迅的文章还有生命力。

“外来的打击其实倒是振作了我们的新精
神”。麻痹了的翅子，因为捆绑日久，丢失了
奋飞的本能，不好唤醒。另外，电视剧对当代
爱情、婚姻与社会现状的描摹，还是太简单
化、平面化、理想化了，没敢直面复杂的一
切。这是很遗憾的。

我想看到一个不依附于所谓优秀男人的子
君，接接地气，尝尝人生的酸甜苦辣，不把婚
姻看成自己的命，不把自己绑在婚姻上，不自
己骗自己，活出自己来，独立、阳光，脚踏实
地。

□ 本报记者 王磊

作为潍坊杯卫冕冠军，巴西DB体育俱乐
部在本届赛事上依旧是夺冠热门。小组赛前两
轮，他们首战6：0大胜FC东京，次战3：0完胜
沃尔夫斯堡，提前一轮杀入四强。作为巴西
DB体育的主教练，前泰山队球员巴力斯塔(上
图)自然是功不可没。7月25日，巴力斯塔接受
了记者的群访。

看过潍坊杯前两轮比赛的记者，都有一个

共识——— 巴西DB体育球员每球必争，求胜欲
望极强。与沃尔夫斯堡的比赛中，两个细节令
人震撼：沃尔夫斯堡球员断球反击，巴西DB
体育球员不断补位夹击，最后成就了巴西DB
体育的反击进球；巴西体育进球，结果所有球
员都像庆祝夺冠一样庆祝。

对于巴西DB体育的精神面貌，巴力斯塔
非常自豪，他表示：“作为教练员，一个很重
要的任务，就是让球员意识到取得胜利的重要
性。以前做球员的经历告诉我，失利者是没有
位置的。我带过的所有队伍都是这样，非常高
强度的训练，非常强的纪律性，所以一个球员
进球，全体球员都会庆祝，因为这是大家进
球。如果丢球了，也是整个队伍的失利。”

巴力斯塔的严格要求，不仅体现在正式比
赛中，也体现在一般的热身赛、训练赛中，他

的球队不会因为比赛性质的改变而有所放松，
即便是3球领先还是更大比分领先，巴西DB体
育仍然会在稳固防守的基础上不断进攻。巴力
斯塔说：“所有的比赛都是一个标准，无论是
参加潍坊杯，还是打巴西的联赛，都要全力争
胜，这是我的执教理念。”

巴西DB体育足球俱乐部于2014年被鲁能
体育收购，近些年，巴西DB体育多名球员入
选巴西国字号队伍。2015年12月，泰山队历史
上第一个外援巴力斯塔成为鲁能巴西DB体育
中心的梯队教练。2017年，巴力斯塔成为巴西
DB体育的主帅，并带队征战潍坊杯。

据巴力斯塔介绍，此番来参加潍坊杯的巴
西DB体育阵容，并非球队的最强阵容，“这
不是我们的主力队伍，这是临时组织起来的队
伍，有一些球员是临时加入进来的。但是他们

都是DB体育的球员，都能很好地融合到队伍
中去。这次来的队伍中有三个人入选了巴西国
字号球队。”

很多人都关心巴西的足球俱乐部是如何选
择球员的？球员时代就把齐达内作为标杆的巴
力斯塔从自身角度给出了答案：“从我自身来
说，第一个要看的就是球员的技术，如果技术
不好，其他就无从谈起。其他的方面，都可以
通过训练来解决，教练员可以帮助球员解决体
能、战术方面的不足，但是技术不行。”

巴力斯塔在担任巴西DB体育梯队教练期
间，曾经执教过多名中国球员，包括刘朝阳、段
刘愚、何统帅等人。其中，对阵FC东京的比赛
中，何统帅替补登场，表现可圈可点。对于留学
巴西的中国球员，巴力斯塔表示：“这些球员都
有一定的进步。” （本报潍坊7月25日电）

“麻痹了的翅子”唤醒难
——— 观电视剧《我的前半生》

□ 逄春阶

巴力斯塔谈执教———

失利者没有位置



□记者 王建 报道
本报宜阳7月25日电 第十三届全运会射击飞

碟项目今天在河南宜阳结束了第四比赛日的争夺。
在男子双多向决赛中，山东选手潘强打出68中，摘
得一枚银牌。

进入第四比赛日，宜阳的天气终于凉快下来。
预赛中，潘强发挥出色，以141中的成绩与上海名
将胡斌渊并列第一，闯入决赛。

决赛的争夺主要在潘强、胡斌渊和河南选手杨
铱洋之间展开。潘强未能将预赛中的出色状态延续
到决赛，被经验丰富的胡斌渊拉开差距。60枪后，
潘强和杨铱洋打平，潘强依靠预赛成绩领先的优
势，进入到了金牌争夺战。最后20枪，胡斌渊出现
了一些失误，但由于此前落后太多，潘强没能缩小
差距，最终收获一枚银牌。

由于东京奥运会取消了男子双多向项目，全运
会也不再设置这个项目。接下来，潘强将告别从事
了15年的双多项，改练其它项目。

第十三届全运会

飞碟男子双多向比赛落幕

山东选手潘强摘银

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，由郑保瑞、黄柏高监

制，叶伟信执导，洪金宝担任动作导演，古天乐、吴
樾、克里斯·科林斯、林家栋、卢惠光主演托尼·贾特
别演出的品质动作片《杀破狼·贪狼》将于8月17日上
映。

洪金宝2005年首度加盟《杀破狼1》成功饰演反
派王宝，此番担纲《杀破狼·贪狼》动作导演实为重磅
回归。《杀破狼》系列能够十二年来成为华语最强品
质动作IP，不但因为劲猛的动作风格跟一线打星云
集的聚星场面，更因“杀破狼”在武打动作之外传递
出的情韵与正义。如在《杀破狼·贪狼》中，异国救女
的父亲古天乐从开场时的文质彬彬到最后血拳相
加，就不乏情绪上的强烈转变。而已曝光的预告片
中，也有泰拳拳霸托尼·贾与扬名咏春拳坛的前美国
海军陆战队战士克里斯·科林斯对打后高空转体720
度下落的场面，正邪两方在《杀破狼·贪狼》中风云交
锋，唯有血性挥拳一决高下。

洪金宝

《杀破狼·贪狼》重磅回归

据新华社北京７月２５日电 中国跳水名将何姿
２５日宣布正式退役，并在微博中透露今年将成为一
位母亲。

２６岁的何姿当日在微博上发布长文说：“是的，
我该给我的跳水运动员这个身份画上句号了！以前
别人问我是做什么的我都特别骄傲地说我是运动
员，因为能把国旗升起真的是一件非常骄傲和自豪
的事情。现在再有人问起，多少会有些失落和不舍。”

“为跳水事业奋斗了２０年，今后也该为自己的小
家开始奋斗了，去年我还是运动员，今年就是人妻和
人母了。我跟凯哥都非常期待我们的宝宝的到来。”

何姿２００６年进入国家队，在２０１２年伦敦奥运会
上与吴敏霞搭档夺得了女子双人３米板金牌，在２０１６
年里约奥运会上她获得了单人３米板银牌。在里约奥
运会单人３米板比赛当日，队友秦凯在赛场向何姿求
婚。两人今年已经完婚。

何姿在微博上透露，她一直受脚伤困扰，在里约
奥运会后休息了１１个月，但前段时间脚底的伤势复
发，走路也受到影响。

她说：“六岁多开始练跳水，到今年刚好整整20
年，在这整整20年里，真的就好像经历了一个短暂的
人生，懵懂、害怕、难过、伤病、绝望、期待、开心、委
屈、骄傲、不甘和释怀。我会非常怀念这十年跟小伙
伴们一起奋斗的日子，一直觉得特别幸运的就是我
能在中国跳水队这个一直这么优秀的队伍里跟大家
一起成长，也感谢大家一直以来对我的关注和支持。
感恩！”

中国跳水名将何姿宣布退役

7月24日，北京，张天爱现身电影《建军大业》发布会。 □CFP 供图


	08-PDF 版面

